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Статья посвящена анализу изменения содержания пассивного избирательного права в России за период с на-
чала 2000-х гг. до настоящего времени. В указанный период в избирательное законодательство был внесен ряд 
поправок, существенно корректирующих вопросы доступа к участию в выборах как отдельных кандидатов, так и 
избирательных объединений. Из числа коллективных участников выборов были исключены общественные объ-
единения, не являющиеся политическими партиями. За счет изменения требований к политическим партиям их 
круг сперва был сужен буквально до нескольких наименований, а спустя несколько лет расширен до нескольких 
десятков партий. Также в указанный период был введен ряд цензов, лишивших пассивного избирательного пра-
ва несколько процентов российских граждан. Помимо прямых ограничений доступа к участию в выборах была 
создана система льгот для парламентских партий, позволявшая регистрироваться без сбора подписей. В статье 
также подробно рассмотрены дефекты существующей системы сбора и проверки подписей, создающие админи-
стративные лазейки для квазизаконного недопуска к выборам определенных кандидатов или партий.
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The article is devoted to the analysis of changes in the passive suffrage content in Russia from the beginning of 
the 2000s to the present. During this period, a number of amendments were made to the electoral legislation, that 
substantially corrected the issues of access to participation in elections for both individual candidates and electoral 
associations. Public associations that are not political parties were excluded from the collective election participants. Due 
to changes in political parties’ requirements, the number of parties was first literally scaled back to just a few names, and a 
few years later it expanded to several dozen parties. Also, during this period, a number of qualifications were introduced, 
depriving passive suffrage of several percent of Russian citizens. In addition to direct restrictions on access to participation 
in the elections, a system of privileges was created for parliamentary parties, which allowed registering without gathering 
signatures. The article also examines in detail the defects of the existing system for gathering and examining signatures, 
which create administrative loopholes for the quasi-legal exclusion of certain candidates or parties.
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